

Noam Chomsky:

"A. LATINA NO ES COLONIA FORMAL, PERO SÍ LO ES EN TÉRMINOS ECONÓMICOS"

Forzar a los gobiernos a aplicar medidas populares.

"El intelectual, hoy, más importante del planeta". Así presentó The New York Times a Noam Chomsky en un editorial reciente. Sin embargo, el legendario filósofo y lingüista del Massachusetts Institute of Technology (MIT), autor de libros siempre controvertidos, poco después del 11 de septiembre, llamó a los Estados Unidos "la principal nación terrorista" y quedó tiñido de apologista del terrorismo islámico. "No me importan las críticas. Las clases intelectuales siempre se van a comportar así. Es su rol histórico: apoyar la violencia de Estado y difamar a quienes tratan de no olvidar del todo las reglas morales más elementales", dice, en una entrevista con el diario La Nación de Buenos Aires. Entre otros libros, es autor de "Secretos, mentiras y democracia" y "Estados canallas" (de flamante aparición en la Argentina, editado por Paidós), donde formula



Noam Chomsky

una profunda crítica a la política exterior norteamericana. A continuación presentamos parte de una entrevista con la periodista Juana Libedinsky:

-¿Y qué hay del imperialismo económico?

-Lo mismo se aplica. El Fondo Monetario Internacional es una subsidiaria de la Secretaría de Hacienda norteamericana. Si

Estados Unidos se guiera por sus recomendaciones a países como la Argentina tendría que estar realizando enormes reformas estructurales, porque su déficit es muy superior al admisible. Algo que jamás hará y que ningún país poderoso haría. Entonces, ¿por qué deberían aceptarlo los demás? Hasta la titular de la Comisión Económica para América Latina reconoció que los países que habían seguido más de cerca las recomendaciones de Washington eran a los que peor les había ido.

-¿La Argentina tiene otra alternativa?

-Una vez que uno cayó en la fosa puede de no haber demasiadas alternativas a mano. Incluso puede ser que uno necesite pedirle ayuda al que le cavó la fosa. Pero hay un solo punto claro: sólo les va bien a los países que logran ingresar en el mercado internacional en sus propios términos. América Latina no es colonia formal desde el siglo XIX, pero lo es en términos económicos. Volviendo a la Argentina, nada sirve si se permite que los ricos no paguen impuestos y que salga el capital del país.

-¿No cree que sólo puede exigirse que no salga el capital del país si existe algún nivel de confianza en el gobierno y las instituciones?

-Uno nunca debe confiar en el gobierno ni en las instituciones supranacionales. Lo único que hay que hacer es forzar al gobierno a implementar las medidas impuestas por el pueblo. En una tiranía, o con un rey carismático, se puede hablar de relaciones de confianza. No en una democracia.

-Hace poco, el Nobel de Economía Joseph Stiglitz dijo que debería huirse juicios por mala praxis a los asesores internacionales que dan malos consejos para un país, como un paciente puede hacer con un médico. ¿Coincide?

-No creo que Stiglitz haya querido decir literalmente eso, pero en principio estoy de acuerdo. La gente debe ser responsable por acciones que afectan a terceros. Pero la forma en que se lo puede implementar cuando se trata de países es para discutir. Hay que tomar en cuenta, también, que es muy fácil para los políticos corruptos intentar lavarse las manos echándole la culpa de todos los males al FMI. Aunque las acusaciones sean correctas, América Latina y Argentina en especial, tiene una serie de problemas internos que si no se abordan no puede existir solución alguna, con o sin FMI.

-Usted siempre fue muy crítico de los medios norteamericanos. ¿Cómo abordan a la Argentina?

-La principal forma es ignorándola, salvo que haya una crisis. Lo mismo se aplica para el resto de América Latina. Y una crisis no significa algo que afecte a la gente común, sino a los inversores, a los ricos y poderosos. Por supuesto, el enfoque que se les da a las noticias en Estados Unidos está diseñado pensando exclusivamente en ellos.

"A. Latina no es colonia formal, pero sí lo es en términos económicos". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"A. Latina no es colonia formal, pero sí lo es en términos económicos". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)